

# Zúñiga y Solís para el Obispado de Alajuela

relados aparecen en la terna ejecutivo

SE EJERCEN EN FAVOR  
DOMINACIONES

el clero y fieles forman un solo y formidable bloc en esas tendencias. El ilustrado presbítero, diputado don Mardoqueo Arce se manifiesta profundamente complacido de que esa mitra sea ocupada exclusivamente por un sacerdote evidentemente costarricense, de origen, puesto que la nacionalización debe entrar también, — comenta, — hasta en las cosas espirituales. Hemos hecho esta observación en los círculos parlamentarios: el propio día del sentido fallecimiento de monseñor Monestel la mar de diputados acercáronse al obispo y congresista señor Volio a manifestarle sus deseos de que fuera él, el elegido para ocupar la dirección de aquella diócesis, pero ahora como que la procesión va por otro lado hablándose únicamente de las posibles candidaturas de los monseñores Zúñiga y Solís.

## Condecoración panameña para el Prof. Arias Soto

Intelectuales panameños pedirán al gobierno de la vecina del Sur la orden "De Balboa" para el culto profesor costarricense

En reciente oportunidad el director de la magnífica revista ilustrada ELITE, don Modesto Arví, lanzó la iniciativa para que se procediese a condecorar con la medalla de Balboa, la más alta condecoración que concede el gobierno panameño, al distinguido profesor costarricense don Leovigildo Arias Soto, por sus valiosos servicios a la enseñanza de las juventudes centro americanas y por la labor de acercamiento que entre ticos y panameños ha venido llevando a cabo durante muchos años. Esta iniciativa que como costarricenses debemos agradecer al joven intelectual Sr. Arví ha sido recundada en brillantes artículos por los conocidos hombres de letras Juan Ignacio Valdés y dec-

tor con Octavio Méndez Pereira así como entre numerosos miembros del profesorado y magistraterio panameños la idea ha tenido resonante eco.



## Nicaragua odia la Guerra...

(VIENE de la página UNO)

do en mira agresión contra Honduras, pero está dispuesta a defender su integridad nacional. No seremos agresores nunca, pero sabremos defendernos. — Redactor - Corresponsal.

Delegación a Washington

Managua 18. — Se habla en círculos familiarizados con la cuestión limítrofe de Honduras que se piensa enviar una delegación a Washington compuesta por el doctor Manuel Cordero Reyes ingeniero José Andrés Urtecho y doctor León Debayle, para representar a Nicaragua en el tribunal de arbitraje, caso de que este proyecto llegue a cristalizarse. El doctor Debayle va además en calidad de consejero de la legación y quedará en Washington en misión diplomática permanente. Más tarde también se marchará a Washington, en calidad de secretario de la legación, el doctor Guillermo Sevilla Sacasa. — Redactor - Corresponsal.

La guardia nacional está lista para rechazar cualquier ataque hondureño

Managua 18. — La Noticia de la fecha conligna la siguiente información:

Se ha venido propalando con insistencia que tropas hondureñas andan moviéndose a lo largo de la frontera con Nicaragua y que puede ocurrir un asalto armado en territorio nicaragüense. También se ha dicho que fuerzas hondureñas pretenden ocupar militarmente la zona en litigio, de un momento a otro.

Aunque no es de dudarse el espíritu desenfrenado de las tropas hondureñas y que no sería reñote que intentaran ocupar el territorio en litigio, sin embargo no debe temerse ninguna de ambas cosas, porque la guardia nacional de Nicaragua permanece alerta en la frontera de de 1933, cuando en aquel año el señor presidente Carias obtuvo del entonces presidente doctor Sacasa, que numerosas patrullas de guardias nacionales vigilarán la guardarraya para garantía de la paz hondureña, porque de otra manera hubiera sido imposible mantener el orden en ese vecino país. El señor presidente Carias, en distintas fechas y en diversas ocasiones, y formas, ha manifestado su gratitud y beneplácito por la eficaz vigilancia de la guardia nacional de Nicaragua a lo largo de la frontera.

De modo, pues que debe tenerse absoluta confianza en nues-

tras fuerzas nacionales, para la seguridad de las fronteras.

Redactor Corresponsal.

En Nicaragua no ha habido atropello para hondureños

Managua 18. — Los diarios de esta capital han publicado el texto de una declaración suscrita por varios hondureños, y que dice así:

Los suscritos ciudadanos hondureños que residimos en Nicaragua desde hace más de diez años y radicamos en Corinto, espontáneamente y como un acto de justicia certificamos que durante el tiempo que tenemos de residir en esta república siempre hemos gozado de las más amplias garantías y disfrutado de consideraciones y respeto, tanto de parte de los ciudadanos como autoridades de la república, no habiendo visto ni oído que se haya registrado un sólo caso de atropello, por nuestra parte de entidad alguna, a compatriotas que en este hermano país residen pudiendo asegurar de la manera más enfática, que todos los hondureños que vivimos bajo el cielo de esta tierra hospitalaria y fraterna lo hacemos como si estuviéramos en nuestra propia tierra sintiendo por Nicaragua el afecto entrañable de una segunda patria.

Francisco Méndez, Constantino Flores, Genaro García, Justo Rufino Ordóñez, José Jereda, Mateo Talavera, Luis Amaya.

Corinto, octubre 12 de 1937.

—El general Felipe F. Flores, hondureño residente en Nicaragua desde hace muchos años, también hace igual declaración.

Nicaragua odia la guerra, pero está dispuesta a la defensa de sus derechos en el terreno a que se la lleve, dice el canciller Ramírez Brown

Managua 18. — El canciller, doctor Ramírez Brown ha enviado a los jefes políticos departamentales una importante circular, en la cual hace una historia del incidente con Honduras. Los párrafos principales dicen así:

"Nicaragua emitió una estampilla postal para correo aéreo internacional, que se puso en circulación en el presente año, en el cual está dibujado el mapa de la república abarcando el territorio disputado hasta el Aguán, con la leyenda "territorio en litigio". El gobierno de Honduras presentó al de Nicaragua

una protesta por esa estampilla manifestando que con ese acto se atenta a la soberanía de Honduras, porque se abarca como territorio en litigio una porción de su propio territorio con desconocimiento de lo resuelto en su laudo por el rey de España.

La protesta no puede ser más infundada, porque la estampilla muestra el mapa de Nicaragua, respetando el statu quo al señalar como territorio en litigio el que realmente se disputa entre ambas repúblicas, a pesar de que Nicaragua tiene la convicción de su derecho pleno sobre ese territorio. Es más extraña la protesta si se considera que el gobierno de Honduras emitió en el año de 1935 otra estampilla en la que se ostenta un mapa de Honduras señalando la frontera en el río Coco o Segovia, con lo cual se viola el statu quo y se atenta de veras contra la soberanía de Nicaragua. Nosotros no protestamos por la emisión de ese mapa postal, porque consideramos que ello no altera la realidad de los hechos ni disminuye la fuerza de nuestros derechos en la disputa de fronteras; y porque siempre procuramos extremar nuestro deseo de conciliación y avenimiento.

Es claro que el gobierno de Nicaragua contestó en forma coherente y respetuosa, pero enérgica la nota protesta de Honduras, sin darle acogida como era natural y como corresponde a nuestro derecho.

El incidente en sí no tiene importancia trascendental; pero se la está dando la actitud hostil de algunas autoridades de Honduras que han llegado a consentir actos de hostilidad y atropello de todo género contra los nicaragüenses residentes en aquel país, muchos de los cuales tienen largos años de permanencia y han podido conquistar una posición honorable con su trabajo y competencia.

Los directores actuales de Honduras quieren resolver las cosas por sí y ante sí. El laudo es válido, el asunto está terminado, afirmamos y no podemos ceder un palmo en ello. Nicaragua por su parte sostiene que el laudo es nulo que el asunto está pendiente; pero que está llana a someter la cuestión a un nuevo arbitramento o a convenir en un arreglo amistoso directo que señale para siempre una frontera razonable. Aquellos que pretenden ser jueces de sí mismos; Nicaragua tiene firmeza en la convicción de sus derechos; pero como nadie puede ser juez de su propia causa, está dispuesta a aceptar la decisión de un tercero. Nicaragua...

## ARQUITECTOS y CONSTRUCTORES! CONCURSO

EXPOSICION NACIONAL  
DEL 15 AL 31 DE DICIEMBRE

Se recuerda a los arquitectos y constructores del país que el párrafo 1º, del Artículo 25 del Reglamento de la Exposición, promueve un concurso para la presentación de un proyecto acompañado de plano y modelo en escala reducida en tamaño de medio metro cuadrado, de casa higiénica y barata propia para los habitantes de ciudades y villas de modestos recursos; y sibre un proyecto de casa igualmente higiénica y barata, apropiada para los trabajadores de los campos.

El vencedor recibirá como recompensa un DIPLOMA Y MEDALLA DE ORO, Y ADEMAS, EN EFECTIVO, LA SUMA DE

₡ 500.00

El Comité Organizador de la Exposición

NOTA: Para cualquier informe dirijase a las Oficinas de la Exposición, frente al Banco de Costa Rica.

## 1.420.086,50 TOTAL DE INGRESOS DE LA MUNICIPALIDAD DE SAN JOSE

Los egresos hasta el último de setiembre eran de 1.422.113,01 colones

En la tarde de ayer el señor auditor municipal envió a la secretaría municipal del cantón central de San José, la nota que a la letra dice: "En cumplimiento de lo que dispone el artículo 38 del reglamento de contabilidad municipal, tengo el gusto de remitir a usted para el conocimiento de esa corporación los cuadros demostrativos de ingresos y egresos de la caja municipal durante el mes de setiembre próximo pasado. — Carlos Jiménez, auditor."

De acuerdo con el resame, general constante en esos cuadros el total de ingresos a esa fecha (30 de setiembre) era de 1.420.083,50 colones y el de egresos, hasta entonces de 1.422.113,01 colones quedando un saldo desfavorable de 20261 colones.

Sin embargo, si se atiende que existen 1951196 colones en che-

ques sin cobrar; queda un saldo favorable de 17405,45 al que hay que rebajarle 12000 colones de retenciones hechas por el Banco de Costa Rica para atender cuotas de las compañías eléctricas, quedando un saldo final para iniciar actividades al 1º de octubre de 5485,45 colones.

## Terrible...

(VIENE de la Pág. UNO)

De Chicago fueron de sensación. Los precios, de trigo bajaron tres puntos y más, y los especuladores y compradores VACIARON enormes cantidades de trigo en el mercado al saber por sus comunicaciones telefónicas, con Nueva York lo que estaba ocurriendo en el mercado de valores de dicha ciudad.

## Formado el eje...

(VIENE de la página UNO)

Turquía sellarán sus fuertes lazos políticos que afirman el eje Atenas-Ankara al estilo del famoso eje Roma-Berlín formado por Mussolini y Hitler. El general Metaxas se entrevistará con el creador de la moderna Turquía mañana, y ambos estadistas conferenciarán sobre los problemas del Mediterráneo que atañen a ambos países. Según se ha sabido no se firmarán ningunos tratados nuevos entre Turquía y Grecia, pues ambos países tienen una política idéntica internacional y están determinados a mantener fuerte la entente de los estados balcánicos.

## DE PLACEMES EL HOGAR ESCALANTE - CORDERO

El feliz advenimiento de una simpática niñita es motivo de inmensa alegría en el hogar de don Alfredo Escalante y de su señora esposa doña Virginia Cordero de Escalante. NOVEDADES les desea muchas felicidades.

## Trist Aniversario



SEÑORITA JUANITA ARANA

En la iglesia de Los Angeles fué ofrecida esta mañana una misa en sufragio del alma de la señorita Juanita Arana, fallecida el 19 de octubre del año pasado en esta capital. Reiteramos a los suyos nuestra más sincera condolencia.

## LAS OPERACIONES DE AYER

—Ayer en la Clínica del doctor Hernández fué operado con éxito por los doctores Bolaños y Sáenz Herrera, el jovencito Otto Sauter. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—En la misma casa de salud fue operada por los doctores Moreno Cañas Salazar Baldioceda y Jiménez Núñez, la señora doña Marta de Fonseca, esposa del Lic don Marco Tulio Fonseca. Ojalá mejore rápidamente.

—Ayer fué operada por el doctor Bolaños la señorita María del Milagro Díez. Formulamos votos por su pronto restablecimiento.

## REGRESO DE LOS EE. UU.

Regresaron de los Estados Unidos los jóvenes esposos don Alejandro Hurtado y doña María Eugenia Osborne de Hurtado. NOVEDADES les presenta su afectuoso saludo de bienvenida.

## Rechazado ayer por la corte un recurso de habeas corpus

Informe favorable en tres solicitudes de conmutación de pena

En su sesión de ayer la corte plena trató los siguientes asuntos:

—Se dispuso archivar el recurso de hábeas corpus interpuesto por José Céspedes por constar de los informes del Jefe Político del cantón de Tarrazú, del Comandante de Plaza de la ciudad de Puntarenas y del Juez Segundo de lo Contencioso Administrativo de la República que Céspedes no ha sido detenido.

—Se acordó archivar el recurso de hábeas corpus establecido por Oscar Zamora Pacheco y Eloy Araya único apellido, por informar al Agente Principal de Policía Judicial de esta ciudad que ambos se encuentran en libertad.

—Fernando Valverde Barquero interpuso recurso de hábeas corpus y se dispuso rechazarlo de plano de conformidad con el artículo 11, inciso 10, de la Ley de Hábeas Corpus.

—Se autorizó al Alcalde propietario del cantón de Siquirres, bachiller en leyes Guido Morales Moza, para cartufar.

—Atendida la solicitud de Rubén Alfaro Rojas, en que pide se

# PAGINA DE LA MUJER

## — BAILE EN CARTAGO —



Señorita SOLEDAD PACHECO

Entre el numeroso conjunto de señoritas concurrentes al baile de "Halloween" el próximo sábado en el Club de Cartago, a beneficio de la Cruz Roja de la misma localidad, figura esta encantadora damita, a quien ofrendamos hoy el homenaje de nuestra más sincera simpatía.

## Renuncia inmediata...

(VIENE de la página UNO) — a abandonar su posición o declinar el honor de la candidatura, o por lo menos a que haga declaraciones públicas y concretas acerca de su posición política para saber la oposición a que atenerse.

Y ya que tratamos en esta nota de la política puntarenense, queremos complacer al señor Rafael Armande Rodríguez en una súplica que nos hace a propósito de ciertas alusiones que se le ha-

cen en el órgano oficial de publicidad, "El Trabajo". Aclara conceptos en esta forma: "No soy enemigo del régimen, sino que simplemente adversario, por su impopularidad, de la candidatura del señor París. No hay que confundir: la política regionalista o local, es una cosa; y otra, la política general del gobierno. Esta no nos interesa por el momento a los puntarenenses, sino la otra, la que nos incumbe PARTICULARMENTE a los hijos de ese pueblo. Queda complacido el señor Rodríguez.

## O LAS VELAS DE...

(VIENE de la página UNO) — compañía, eléctricas en que solicitaba se la autorizara para la colocación de rieles como postes en vez de postes tubulares. El doctor Pupo dió a conocer su opinión en la siguiente forma:

"El servicio no puede ser más papista que el Papa. Autorizar la colocación de postes como rieles y dejar a las compañías en situación de que tengan que proceder a cambiar los postes que hoy colocan, seis meses después. Hay que pensar en que esos cambios no pagan. Y no pagan por que se trata de barrios alejados cuyo aspecto no cambiará gran casa con que en sus calles echen un poco de ripio. Son barriadas pobres a las que hay que favorecer procediendo a darles los servicios eléctricos pero no se puede exigir que paguen lujos. Y en esto hay que pensar o se si gue con las velas de cebo o se procede a poner postes de rieles. Así pues: o se niega el permiso de defender a las compañías eléctricas, pero me parece que en esto hay que ponerse del lado de la realidad y ésta es, en el presente caso, la de que esas nuevas instalaciones no pagan el gasto que en ellas se haga."

## CUMPLEAÑOS

Hoy celebra la fecha de su cumpleaños la simpática señorita Eugenia D. Mézerville Quirós. NOVEDADES le envía sus felicitaciones.

## DE SAN RAMON

Procedente de San Ramón saludamos en la capital a la joven dama doña Scita Zamora de Figueres.

## DE PANAMA

Procedente de Panamá llegó al país y se aloja en Cartago en el Hotel Francés, la señora doña Leticia Vallarino de Barilletta, esposa del Capitán Arto Barilletta, Edecán del Jefe del Estado de la república. NOVEDADES le presenta su saludo de bienvenida.

## HOGAR DE PLACEMES

En la Maternidad de la Clínica Bíblica se hallan de plácemes con el feliz arribo de una niñita, los jóvenes esposos don Mariano Zúñiga Odio y doña Grace Ros; de Zúñiga Odio. NOVEDADES les desea toda clase de dichas.

## TRISTE ANIVERSARIO

Hoy se cumplió el segundo aniversario del fallecimiento de la recordada señorita Marta Nigro Borbón. Con el mismo motivo esta mañana a las 7 y 30 en la iglesia de la Dolorosa se celebró una misa en sufragio de su alma. Les renovamos a los suyos la expresión de nuestra más sentida condolencia.

## SENSACIONAL...

(VIENE de la página UNO) — calización de la secretaría de san-tubridad pública servida actualmente por persona correcta, enérgica y diligente, pero por todas partes se sigue evadiendo y consumiendo leches completamente desatadas, — hay excepciones, naturalmente, — que de nada sirve ni de nada vale como alimento nutritivo y lo que sí se presta, en lo comercial, para defraudar a los consumidores. En este problema el licenciado Salazar nos dice esto: Con una regamen-

## TODO DEBE HACERSE EN SU JUSTA PROPORCION

El trabajo, los estudios, los deportes, las diversiones, etc. Si no civa es la holgazanería para la salud, porque se atrofian los órganos y se imbeciliza el espíritu, también es perjudicial una actividad exagerada, pues el mayor desgaste de energía vital lleva pronto el organismo a un estado de agotamiento que no le permite defenderse de las enfermedades que por dondequiera lo acechan.

A pesar de que todos sabemos estas cosas, nos olvidamos con frecuencia de ellas y, sin darnos cuenta, nos encontramos víctimas del insomnio, mareos, dolores de cabeza, con el ánimo deprimido, sin ambición por la lucha por la vida y a un paso de la neurastenia. Es necesario entonces dejar toda actividad. No pensar en los negocios, ni en las diversiones, ni en las calamidades de familia. Hay que descansar, si es posible ir al campo, a disfrutar del aire libre que vigoriza el cuerpo y levanta el espíritu. Y no olvidarse de llevar un frasco de

**FOSFO KOLA**

medicamento de gran valor como reconstituyente y antineurasténico, como tónico para estimular el apetito, levantar el ánimo y contribuir a restablecer pronto la salud perdida. La FOSFO-KOLA la pueden tomar todas las personas, por delicadas que parezcan. Tiene sabor agradable. Su precio es moderado y se consigue en cualquier farmacia.

tación de control policiaco de tendencias más amplias y de facultades sancionales más duras, esas serias inconveniencias serían corregidas. Principiando por esto: para el comercio debieran existir tres tipos, oficiales, de calidades de leche; de primera, segunda y tercera, para que la gente sepa la calidad de leche que consume y para que el productor pueda cobrar el efectivo y justo precio del mismo, obligándose a que el vendedor exponga al público la calidad de leche que vende, so pena de sanciones muy fuertes. Sanciones que fueran más fuertes aún, para los adulterados del producto. Una magnífica idea, sin duda alguna, del químico señor Salazar con la que estamos absolutamente de acuerdo.

## CUMPLEAÑOS



JESUSITA ACOSTA

Rodeada del cariño de los suyos ha celebrado su cumpleaños.

Desearíamos un futuro de constante felicidad.

SECCION DEPORTIVA

Unión vs. Gimnástica; Orión vs. Alajuela

Las dos sensacionales partidas de basket esta noche en el Frontón

SPORTING

Precios de admisión para los eventos olímpicos de Panamá

Panamá, 19. — En la última sesión celebrada por el comité director...

Los precios fijados han sido bien recibidos por el público de esta capital...

Pase completo: — Este pase incluye todos los eventos de todos los deportes del programa general...

Pase Estadio Olímpico: — Este pase incluye todos los eventos de los deportes y otras ceremonias que se celebren en el Estadio Olímpico...

Ciencias y letras...

(VIENE de la Página DOS) — Este concepto "evolucionista" del idioma ha inspirado al autor...

No sería raro que los puristas españoles de la lengua castellana se encuentren a veces con palabras y formas idiomáticas que no conocen...

Mañana entrenará el Herediano bajo la dirección de Rosabal

MORERA JUGARA EN LA LINEA DE ATAQUE DE LOS FLORENSES CONTRA EL CENTRO GALLEGO. — GRAN INTERES POR EL ENCUENTRO DEL DOMINGO EN QUE LA TECNICA ADEL HEREDIANO SE ENFRENTA AL CORAJE DE LOS CUBANOS

Esta noche usted probablemente querrá ir al frontón. Dos partidos se anuncian: uno femenino entre los quintetos del Club Unión y de la Gimnástica Española...

La nota de hoy es corta. Están reclamando la atención otros asuntos de palpitante interés y nos vemos privados de dedicar unos párrafos a estos anunciados partidos...

Entrenarán mañana

Los heredianos

Mañana, en las horas de la mañana, La Libertad y el Herediano jugarán con el objeto de hacer una práctica de entrenamiento para el juego de los florenses el domingo frente al Muy Ilustre Gallego.

Rosabal dirigirá

Rosabal, el veterano, quien ha vuelto a tomar las riendas de la capitania general del Herediano, tras del incidente de la semana pasada que culminó con la reunión...

cia de Braulio Morales dirigirá estas competencias de entrenamiento.

Morera con el Florense

El mago Morera alineará con los Heredianos en el grandioso encuentro internacional del próximo...

Por primera vez en diez siglos, las poblaciones de Asturias caen, una tras otra en manos del enemigo

EN LA PROPORCION DE UN ASTURIANO POR DIEZ NACIONALISTAS SE ESTA LUCHANDO

Madrid, 19. — UP. La gran superioridad de las fuerzas rebeldes en aviación, tanques y equipo militar de toda clase es responsable de las sucesivas retiradas de las fuerzas leales republicanas que luchan en las montañas de Asturias y estos valientes...

Pase Estadio la exposición: — Este pase incluye todos los deportes que se celebren en el Estadio la exposición - natación, clavados, water polo y tenis. Su valor es, reducido en 25 por 100, de 7 dólares con cincuenta centavos.

números se han visto obligados a seguir retrocediendo a lo largo de la costa del Cantábrico ante el poderoso equipo mecanizado de las tropas insurgentes. Los informes del frente dicen que los milicianos se retiraron a nuevas posiciones estratégicas al occidente de la población de Colunga. En la región de Campo de Caso los sangrientos combates continúan, y los rebeldes capturaron otra de las alturas defendidas hasta lo último por los asturianos, presionando ahora contra la Sierra de Ladines. Entre tanto la aviación rebelde ha bombardeado en numerosas ocasiones todas las ciudades y poblaciones de retaguardia del ejército gobiernista para interrumpir todas las comunicaciones e impedir que los asturianos se provean de municiones, material de guerra y víveres en sus líneas de combate. Es la primera vez en diez siglos de la historia guerrera de Asturias que estas ciudades están cayendo una tras de la otra en manos de un enemigo que ha podido dominar a los valientes hijos de estas abruptas montañas. La mayoría de las victorias rebeldes en esta ruda campaña fueron alcanzadas por medio de operaciones envolventes, las que obligaron a los republicanos a ceder sus posiciones bien fortificadas o entregarse a los atacantes vencidos por la falta de provisiones de boca. Once aviones manejados por aviadores rebeldes bombardearon el puerto de Gijón, concentrando sus poderosos proyectiles explosivos contra Muelle Graña, Vega el Berrón y Villabona también fueron bombardeados por los pájaros metálicos rebeldes. La defensa hecha por las fuerzas irregulares asturianas durante los casi dos meses que viene llevando esta implacable ofensiva ha sido la más heroica en toda la guerra civil y tendrá la mayor importancia sobre el tiempo que todavía durará el conflicto y quizá hasta en el resultado final de este. Aunque los rebeldes son numéricamente superiores en la proporción de diez a uno, los asturianos son de los más formidables luchadores de toda España, y solo así fué posible que ellos detuvieran la potentísima maquinaria de guerra del general Franco durante cincuenta y cinco días, obligando al jefe nacionalista...

(PASA a la Página OCHO)

mo domingo que se considera será el partido máximo de la temporada.

Técnica frente a coraje

Y en ese encuentro el Herediano, que desarrollará su juego de salón, insuperable, de alta técnica, tendrá frente a sí el coraje de los cubichos que demostrarán poder jugar con alma en el segundo tiempo del domingo con La Libertad.

Ted Meredith será el coach olímpico de atletismo de Cuba

Habana 19. — Ted Meredith, uno de los mejores coaches norteamericanos, asistente de Robert Lawson en la Olimpiada de Berlín, ha sido contratado por el Comité Olímpico Cubano para que escoja y prepare el equipo olímpico que representará a Cuba en la Olimpiada de Panamá en febrero. Julio Navarro y Abel Hidalgo serán sus asistentes.

En las terceras olimpiadas que se celebraron en San Salvador, el equipo cubano de pista y campo que tan lucida actuación tuvo, corrió a cargo de Mr. Alexander Hogarty quien en la actualidad se ocupa de entrenar a los panameños para las justas de febrero.



Nicaragua odia la guerra...

(VIENE de la página CINCO)

ragua sigue en su línea de centroamericanismo, proclamando su amor a la paz y a la justicia y desea que el asunto se solucione por medios civilizados. Odia la guerra, pero está dispuesta a la defensa de sus derechos en el terreno a que se la lleve.

El señor presidente de la república general Anastasio Somoza está tratando el asunto con toda la dignidad que le corresponde. El sabe que la frontera entre dos pueblos vinculados fuertemente en su historia y ligados a un común destino, no pueden imponerse por la fuerza ni trazarse con sangre, porque ello significaría la guerra permanente, el odio, la destrucción definitiva de todas sus fuerzas materiales y morales.

Por eso se empeña en la paz a costa de grandes sacrificios y a pesar de la provocación que significa ese inhumano trato que están recibiendo nuestros compatriotas trabajadores que fueron a Honduras soñando en la gloria de Morazan y a quienes se les insulta, se les despoja de sus haberes y se les obliga a salir de aquel país dejando abandonado el fruto de sus afanes.

De nuevo, con instrucciones del señor presidente Somoza, recorriendo a ustedes que otorguen como lo han hecho siempre toda garantía a los ciudadanos hondureños que residen en nuestro territorio y que conviven con nosotros gozando del trato deferente y cordial que le asigno otorgando el pueblo nicaragüense en armonía con nuestra civilización y nuestra cultura, siempre que desenvuelvan sus actividades dentro de la ley y con el debido respeto a nuestras instituciones.

Saluda a usted muy atentamente — G. Ramírez Brown, ministro de la gobernanación.

redactor - corresponsal

Importantes declaraciones hace el canciller nicaragüense

Managua 18. — "La Noticia" de hoy publica las siguientes importantes declaraciones del canciller Cordero Reyes: "Como ustedes saben, Nicaragua anunció su retiro de la sociedad de las naciones desde en 1936, y por lo tanto están corriendo los dos años para que el...

retiro sea efectivo, los cuales se cuentan desde la fecha del anuncio. Consecuente con esta situación, el Gobierno de Nicaragua no ha formulado ninguna instancia o petición ante la Liga de las Naciones relacionadas con la cuestión pendiente con Honduras. Lo único que se ha hecho más transmitir al Secretario, por vía de información, las declaraciones que el gobierno de Nicaragua hizo por medio de este Ministerio, en respuesta a las que hiciera el gobierno de Honduras con fecha 9 del que rige y referentes ambas a la sugestión de límites con Honduras. También se transcribió por vía de información, el mensaje dirigido por este ministro a la Cancillería de Honduras urgiendo que se ponga término a la inhumana persecución de que son objeto nuestros compatriotas residentes en aquella república, persecución que, según los informes recibidos, asume graves caracteres, como lo demuestra evidentemente la huida de los nicaragüenses residentes en dicho país, abandonando sus empleos o sus bienes.

—Perú el señor Ministro Lozano expresa que es el gobierno de Nicaragua el que está sacando a los nicaragüenses de Honduras.

—Sería curioso que el gobierno de Nicaragua no amparara la vida de sus connacionales trayendo a los que no pueden hacer el viaje por su propia cuenta. Siempre ha habido un servicio de repatriación a cargo de este Ministerio para los que la soliciten, por encontrarse sin trabajo y sin dinero para regresar al país; pero jamás se había presentado un exodo en masa como el de ahora en el cual, trabajadores del campo, profesionales, comerciantes y agricultores nicaragüenses que estaban en buena situación económica, han salido huyendo aterrificados, abandonando todo lo que tenían y algunos sin tiempo de traer a sus mujeres o hijos.

Por otra parte, no solamente el gobierno de Nicaragua ha repatriado a los nicaragüenses, sino que en muchos casos las compañías extranjeras en que trabajaban les han dado su pasaje por razones de humanidad. Por ejemplo, el caso del señor Delgadillo, que trabajaba en Progreso, y a quien la Unión Fruit le dio su pasaje en avión hasta Managua para que pudiera salvarse, y su salida fué tan precipitada que dejó en Progreso a su esposa y a su hija; y como éste,...

(PASA a la Página OCHO)

# UN TRIBUTO DEL 10% TENDRAN QUE PAGAR LAS EMPRESAS ITALIANAS

### ASI LO RESOLVIO HOY EL GABINETE

Para las compañías que han perdido dinero el tributo es menor

ROMA, 19. UP. — En su sesión de hoy el gabinete resolvió exactar a todas las empresas comerciales y compañías formadas con capital dividido en acciones un tributo extraordinario del diez por ciento. Las empresas que han experimentado pérdidas durante dos o tres años sucesivos pagarán un impuesto del dos y medio por ciento únicamente, y las que tuvieron pérdidas solamente durante el año pasado pagarán el cinco por ciento. Todas las otras compañías pagarán el diez por ciento. De manera que una corporación cuyo capital de acciones es de un millón de liras pagará al gobierno un impuesto extraordinario del diez por ciento o sea cien mil liras. Las empresas cuyo capital es mayor de diez millones de liras podrán pagar un impuesto extraordinario cediendo al gobierno la mitad del valor del impuesto en acciones, y la otra mitad o sea el cinco por ciento en efectivo. Se recordará que el gobierno impuso a principios del año pasado un impuesto extraordinario del diez por ciento a todos los dueños de propiedades habiéndose extendido esa exacción a las compañías de acciones y empresas comerciales.

### 150 MIL DOLARES EN JOYAS ROBADOS EN HOLLYWOOD

HOLLYWOOD, 18. UP. — Dos atrevidos bandidos se escaparon hoy con joyas por valor de 150 mil dólares, cuando robaron a un establecimiento en esta ciudad que hace sus principales negocios con

# AFIRMA SU DOMINIO EN VARIOS ESTADOS DE BRASIL EL PRESIDENTE VARGAS

## 150 mil dólares en joyas robadas en Hollywood

los astros de la pantalla. El famoso productor Hal Roach es el dueño del establecimiento. Dos empleados y un empleado de correo fueron amarrados por los dos ladrones, y éstos luego se fugaron en un automóvil llevándose su botín.

### EL PRESIDENTE GETULIO VARGAS AFIRMA SU DOMINIO

PORTO ALEGRE, Brasil, 19. — UP. — El gobernador Flores de Cunha presentó hoy su renuncia a la asamblea del estado de Rio Grande do Sul. Simultáneamente se reveló que el general Daltro Filho, encargado por el presidente Getulio Vargas de poner en efecto el estado de guerra en dicho estado notificado al gobernador Flores da Cunha el sábado que el gobierno federal estaba asumiendo el mando militar de las fuerzas del estado a fin de combatir a los extremistas. El gobernador pidió un plábo para consultar con los funcionarios del estado, pero las tropas que habían estado bajo su mando se le adelantaron y se declararon en favor del control por las autoridades federales, lo que produjo la renuncia del gobernador, quien había apoyado al candidato anti-gubernista en las próximas elecciones presidenciales que han de verificarse a principios de enero. El estado permanece en calma, y el gobierno federal ha movilizado algunas escuadrillas de aviación para enviarlas a Rio Grande do Sul. Flores de Cunha publicó un manifiesto en el que explica las razones de su renuncia, diciendo que no deseaba crear dificultades adicionales en vista de la excep-

cional gravedad del momento. No se sabe si el presidente de la asamblea convocará para elecciones e gobernador dentro de treinta días o si el gobierno federal nombrará un interventor.

### TREMENDO DUELO DE ARTILLERIA EN EL FRENTE DE ARAGON. — LOS LEALES SE MANTIENEN EN SUS PUESTOS

Madrid, 19. — UP. — Un furioso duelo de artillería está efectuándose en todos los sectores del frente de Aragón, desde la región al S. le Zaragoza hasta el norte de Huesca. — En algunos de los puntos estratégicos de importancia se ha entablado una serie de sangrientos combates, y los informes militares dicen que los milicianos están manteniéndose en las posiciones que tomaron el lunes, y están mejorando a pesar de la esperada resistencia de parte de los leales.

### TAMBIEN LONDRES ESTA AFECTADA POR EL "CRASH" EN EL MERCADO DE VALORES

LONDRES, 19. — UP. — El movimiento bajista de los valores en el mercado de Nueva York trajo nuevas bajas en el mercado de Londres. La firmeza que se había operado al medio día en los precios de las seguridades del gobierno no pudo parar la declinación de las otras emisionas, en especial de las especulativas. Las acciones de las empresas de acero han perdido hasta once puntos. Acciones de empresas británicas también bajaron y el mercado cerró suma-

# COPADOS MILLARÉS DE ASTURIANOS POR LAS FUERZAS NACIONALISTAS

## A ocho kilómetros de Villaviciosa encuéntrase los requetés

### CORTADAS TODAS LAS AVENIDAS DE ESCAPE DE LOS GOBIERNISTAS EN ASTURIAS

IRUN, 19. UP. — El cuartel general nacionalista en esta ciudad fronteriza anunció que las tropas de la vanguardia que avanzan sobre Gijón y Oviedo ya se encuentran a una distancia de sólo ocho kilómetros de la ciudad de Villaviciosa, la última de las poblaciones de importancia que les falta capturar al ejército del General Dávila en su marcha triunfal antes de llegar al puerto de Gijón. Al mismo tiempo se aseguró que el movimiento envolvente que se inició desde hace varias semanas para copar a la mayoría de las fuerzas asturianas que defienden la región de los Picos de Europa ha tenido pleno éxito, lo mismo que en los distritos fronterizos entre las provincias de León y Asturias, quedando así todas las avenidas de escape de las fuerzas gobiernistas cortadas, impidiendo el escape de todos los milicianos que ocupan las fuertes posiciones defensivas en los picos de las abruptas montañas, las que al ser atacadas individualmente por las tropas del general Franco hubieron causado largos y sangrientos combates. Los asturianos tendrán que rendirse eventualmente, ya que en estas montañas no podrán mantenerse sino muy pocos días por la carestía de los viveres. Además no les será posible proveerse de municiones y material de guerra.

### FRANCAMENTE CONTRARIADOS POR EL CRASH EN WALL STREET, LOS CORREDORES DE BOLSA BAJARON ELLOS MISMOS LOS PRECIOS DE LAS ACCIONES TEMIENDO NUEVAS VENTAS FORZADAS, AUNQUE LES TRASLADOS RECIENTE RELUCIDOS PARECEN ASEGURAR UNA LIQUIDACION FAVORABLE EL JUEVES. EL MOVIMIENTO BAJISTA DE SE HA PRODUCIDO ES AUN PEOR EN SUS EFECTOS POR EL HECHO DE QUE SE ESTIMABA EN EL MERCADO DE VALORES DE LONDRES QUE LOS PRECIOS DE LAS ACCIONES ESTABAN POR INICIAR UN MOVIMIENTO ALICISTA, EL CUAL DE DE LUEGO HA SIDO DEMORADO MIENTRAS SE ACLARE LA SITUACION EN LOS ESTADOS UNIDOS. ESTE AÑO ESTÁ SIENDO COTIZADO A 1.030.00 DÓLARES POR TONELADA, EL PRECIO MÁS BAJO EN UN AÑO, HABIENDO PERDIDO 250 DÓLARES POR TONELADA. COBRE HA PÉDIDO 13.75 DÓLARES POR TONELADA, VENDIÉNDOSE A ALGO MÁS DE 213 DÓLARES. TAMBIÉN BULE Y ALGODÓN HAN EXPERIMENTADO BAJAS.

mente DEBIL. — Francamente contrariados por el CRASH en Wall Street, los corredores de bolsa bajaron ellos mismos los precios de las acciones temiendo nuevas ventas forzadas, aunque les traslados recién relucidos parecen asegurar una liquidación favorable el jueves. El movimiento bajista de se ha producido es aun peor en sus efectos por el hecho de que se estimaba en el mercado de valores de Londres que los precios de las acciones estaban por iniciar un movimiento alcista, el cual de de luego ha sido demorado mientras se aclare la situación en los Estados Unidos. Este año está siendo cotizado a 1.030.00 dólares por tonelada, el precio más bajo en un año, habiendo perdido 250 dólares por tonelada. Cobre ha perdido 13.75 dólares por tonelada, vendiéndose a algo más de 213 dólares. También bule y algodón han experimentado bajas.

### Por primera...

(VIENE de la Página SIETE) — ta a mantener concentrado, en las montañas asturianas numerosos aviones, tanques, hombres y toda clase de material que si lo hubiera podido emplear en otro frente lo hubiera hecho posible emprender la gran ofensiva de otoño con la que los nacionalistas pretenden terminar la guerra antes del invierno. La campaña en Asturias se ha tornado en una carrera definitiva de los rebeldes, en contra del cual tiempo que pronto engolfará las montañas y valles de la provincia del Cantábrico. Y los asturianos están listos a sacrificarse para salvar al resto de España. A pesar de que no hay para ellos una sola vía de escape, con espíritu altivo y de heroica abnegación ellos continúan luchando hasta morir en las montañas de su tierra tan querida.

# Nicaragua odia la guerra...

(VIENE de la Pagina SIETE)

muchos otros casos. Por lo demás, es claro que el gobierno de Nicaragua no iba a crearse sin motivo grave, el problema que para él significa estos repatriados en Nicaragua, donde se encuentran por el momento sin trabajo y sin recursos por haber abandonado violentamente los medios de vida que habían adquirido en Honduras. —¿Puede decirnos si es verdad que en Washington se va a discutir la cuestión con Honduras? —El Gobierno de Nicaragua desde el principio de la presente fricción, manifestó al gobierno de los Estados Unidos que tenía motivos para considerar como pendiente la mediación americana iniciada desde en 1918, y que si cesara el criterio del Departamento de Estado, el gobierno de Nicaragua vería con la mayor satisfacción que los Estados Unidos continuaran el curso de su intervención amistosa en este asunto. Hasta este momento el gobierno de los Estados Unidos no ha propuesto formalmente su mediación o buenos oficios al gobierno de Nicaragua; pero cree firmemente que la intervención amistosa de los Estados Unidos y quizá de otros países latinoamericanos, puede producirse pronto. Las naciones americanas que han apoyado entusiasta y sinceramente la obra preclara y humanitaria del Presidente Roosevelt la cual ha cristalizado magníficamente en la política del "Buen Vecino" y en las promesas de Buenos Aires, no dejarán que se encienda la guerra en este hemisferio sin hacer los esfuerzos necesarios para evitarla. —¿Aceptaría Nicaragua esa intervención amistosa? —Naturalmente de acuerdo con las declaraciones pacifistas del go-

bierno, dadas con autorización e instrucciones expresas del Excmo. señor presidente, General Somoza, que acaba de publicar la prensa de Nicaragua y con las propias declaraciones dadas a los periódicos ayer por el mismo Señor presidente.

MANAGUA, 18 UP. — Once estudiantes hondureños salieron hoy rumbo a su país cumpliendo con la orden de su gobierno de que todos los ciudadanos hondureños debían abandonar el territorio nicaragiense.

TEGUCIGALPA, 18 UP. — La cancillería hondureña emitió hoy una nueva nota acerca de la disputa fronteriza con Nicaragua, en la que dice, entre otras cosas, lo siguiente: "El gobierno de Honduras siempre estará preparado para recibir con la mayor simpatía toda gestión de mediación amistosa sobre cuestiones de un carácter internacional, siempre que estas gestiones estén basadas en el respeto de los fallos arbitrales ya verificados". La nota agrega que el mensaje del ministerio de relaciones nicaragiense dirigido a las naciones del continente americano fué el resultado de las declaraciones emitidas por el gobierno de Honduras el día nueve de octubre. En esa misma nota el gobierno de Honduras reiteró que era el deber de las naciones americanas mantener la paz en el continente. La liga de naciones también recibió un mensaje del gobierno de Nicaragua, agradeciéndole la transmisión de sus cablegramas anteriores a todos los miembros de la liga. También dijo la cancillería nicaragiense que ella no tenía intención alguna de someter una solicitud o petición a la liga con respecto al conflicto pero que si deseaba informar a los miembros de la liga acerca del asunto.

HOY! Martes 19 de Octubre

## PALACE

A las 3, 7 y 8.45 — C 0.60  
Frank Mac Hugh, Patricia Ellis y Warren Hull, en la divertida farsa estudiantil deportiva

### CUANDO EL AMOR EMPIEZA

## VARIEDADES

A las 3, 7 y 8.45 — Ent. 0.60  
Carmen Hermosillo y Antonio Liceaga, en el drama en español:

### TRAS LA REJA

## AMERICA

6.45 y 8.45 — Entrada 0.30  
Errol Flynn en el éxito cumbre del año:  
EL PRINCIPE Y EL MENDIGO

## MODERNO

(El Teatro de Confianza)  
3, 7 y 8.45 — Entrada 0.30  
2ª época. Episodios 6, 7, 8, 9 y 10 de la serie:  
LA MANO QUE APRIETA

## LIBANO

6.45, 8.45. — Ent. cont. 0.30  
Robert Montgomery, Rosalind Russel, en:  
AL CAER DE LA NOCHE

## KEITH

7, 8.45. — Ent. Cont. 0.30  
Richard Arlem, en el drama  
LA CRUZ DEL INPIO

## IDEAL

7, 8.45. — Ent. Cont. C 0.30  
Y... ELLOS LE DIERON UN ARMA

YA LLEGO! La película más atrevida y verídica, el drama profundo de todos los hombres "LOS MISTERIOS DE LOS SEXOS" Encierra en su argumento los más intrigantes problemas de la sexualidad.

Próximo JUEVES — Otra gran película de domingo: VAYA UN ROMEO con Alice Faye

DOMINGO Próximo: Gary Cooper y George Raff, ante el mar, el amor y la muerte en: ALMAS EN EL MAR

## RAVENTOS

HOY las 3, 7 y 8.45—C 1.50 Aunque parezca mentira!

### ALLA EN EL RANCHO GRANDE

con Tito Guizar el Chaflán y Barcelata

¡9 días en un mismo teatro! ¡En el RAVENTOS naturalmente!

Mañana: ALLA EN EL RANCHO GRANDE

## CAPITOLIO

A las 7 y 8.45 — C 0.40 Estreno formidable y colosal

### LA CRUZADA DE LOS SIGLOS

Mañana: FUEGO OTONAL

## APELA

A las 7 y 8.45 — C 0.30 Henry Fonda y Rochele Hudson en:

### A TRAVES DE LA TORMENTA

Mañana—La Bien Pagada